



**QUÉ BIEN SIENTA UN TINTO EN OTOÑO**



**CELTIS AUSTRALIS**  
Garnacha Tinta  
Cadastrado de 2600 hectáreas

Vinos del Matarraña  
978 891 909 / 671 216 647  
crial@bodegascrial.com  
www.bodegascrial.com



## Comarca aprueba unas cuentas de 2025 que ascienden a 3,46 millones

La última sesión plenaria de Comarca del Matarraña sirvió para aprobar el Presupuesto para el ejercicio 2025. En total, las cuentas ascienden a 3,46 millones de euros. En el capítulo de inversiones, destaca la ejecución de dos

proyectos FITE para turismo, de 200.000 euros cada uno. El primero de ellos se destinará íntegramente a Fuentespalda para la creación de un Dirt Park y un Bike Park. El segundo de ellos servirá para la creación y ampliación del

entramado cicloturista del Matarraña que discurrirá por las 18 localidades. Asimismo, y en paralelo al presupuesto, la empresa pública DIMSA contará con unas cuentas de 1,1 millones de euros para el ejercicio 2025. **P.2**



**VENTA DE ACEITE  
PRODUCTOS SIN GLUTEN  
CARNICERÍA  
PANADERÍA**

Productos típicos del **MATARRAÑA**

Horario de Verano: lunes a sábado de 9h a 20.30h  
Horario de Invierno: lunes a sábado de 9h a 19.30h  
Domingos y festivos de 9 a 13h

Avenida Cataluña nº80 Calaceite (44610) Teruel  
637 54 35 98 - 978 07 99 32



## La Fresneda se suma a la figura de los "Pueblos más Bonitos" P.15

La última asamblea de la asociación confirmó la incorporación de La Fresneda a este selecto club de destino. **NDM**

La Selección de Aragón se hace con el Trial de las Autonomías 2024 **P.14**

Beceite renuncia a los 1,58 millones del Plan de Turismo Sostenible **P.3**

El territorio clama por la igualdad durante un 25N reivindicativo **P.5**



conectando Aragón

**Internet & mucho más**






Desde

**25€** al mes  
IVA incluido

DISTRIBUIDOR AUTORIZADO



978 209 400 | info@puyo.es  
Teruel Valderrobres Alcañiz Andorra

Consulta el resto de condiciones en web o tienda

## » De Pueblo a Pueblo De Poble a Poble

# La Comarca del Matarraña aprueba unos presupuestos valorados en 3,46 millones

El capítulo 1 del gasto, que se destina al personal, representará una partida de más de 2 millones. Las cuentas prosperan con los votos de PP, PSOE y CHA. DIMSA tendrá una partida de 1,1 millones

» RUBÉN LOMBARTE

La **Comarca del Matarraña** tendrá unos presupuestos cifrados en **3.459.000 euros** para el ejercicio **2025**. Así se desprendió de la última sesión comarcal, celebrada la noche del martes 19 de noviembre en la sede de Comarca, donde el presupuesto fue aprobado con los votos favorables del **PP** (equipo de gobierno), **PSOE** y **Chunta**. Por su parte, **Teruel Existe** y **PAR** se abstuvieron en la votación, alegando ambas formaciones que los números muestran "mucho desequilibrio entre municipios". Desde Teruel Existe también defendieron que estos presupuestos son "**poco ambiciosos**", si bien desde el equipo de gobierno le trasladaron que **se ha pasado de los 2,9 millones de euros del pasado ejercicio a los casi 3, 5 millones de euros** que gestionará Comarca el próximo 2025. En cuanto a las inversiones, tal y como detallan los Presupuestos 2025, llegarán sobre todo a través de **dos FITE valorados en 200.000 euros cada uno**, destinados a proyectos turísticos. El FITE de 2022 irá íntegramente a **Fuentespalda** para la creación de un **Dirt Park** y un **Bike Park**. El FITE de 2023 se destinará a la **creación y ampliación del entramado cicloturista del Matarraña**, y que



El último pleno de Comarca trató diferentes cuestiones, si bien la más destacada fueron los Presupuestos 2025. R. L.

discurrirá por las 18 poblaciones de nuestra comarca.

**Fernando Camps** es el presidente de Comarca del Matarraña, y en relación a estos presupuestos explicó que buscan "mantener todos los servicios que gestiona la Comarca". También están a la espera de alguna partida adicional, como unos **40.000 euros** procedentes del Gobierno de Aragón. Camps destacó algunas partidas económicas que se han incrementado en relación a los ejercicios anteriores, como el dinero procedente de DGA para gestionar

la **Escuela de Educación Infantil 'Sagalets'**, formada por 10 aulas repartidas por 10 municipios distintos del Matarraña. Al respecto, el presidente de la Comarca recordó que "ascenderá a 226.000 euros", y entendió que "poco a poco trabajamos para que **los servicios no sean deficitarios**", ni para la Comarca ni para los ayuntamientos, sea el Plan Corresponsables, sean las Escuelas Infantiles, sean las Escuelas de Adultos. De hecho, tanto el Matarraña como otras Comarcas están a la espera de los presupuestos autonómicos

para confirmar el aumento en **educación de adultos** que se anunció para 2025. Se nos centramos en las cifras del presupuesto de Comarca, el capítulo 1, destinado al gasto de personal, asciende a **2,19 millones de euros**. "Esto se debe a que la Comarca presta muchos servicios", recordó Camps.

En relación a las inversiones, este presupuesto prevé dos FITE que se ejecutarán a lo largo del año 2025. El FITE 2022 se destinará íntegramente a nuevos proyectos turísticos que se destinarán en Fuentespalda. Por un

lado, se creará un **Dirt Park** que consiste, tal y como se detalla en el proyecto, "en un área cerrada de circuitos de tierra para diferentes perfiles de bikers" y que incluirá **peraltes, cambios de rasantes, cortes, saltos y dubis**. El proyecto también contempla la creación de un **Bike Park** que tendrá tres circuitos distintos de entre 2 y 2,3 kilómetros, con desniveles de 300 metros, complementados con una pista asfaltada para remontar rápidamente las bicicletas. El FITE 2023, por su parte, consta de la creación y ampliación de una red ciclista en el Matarraña. Al margen de los 3,46 millones de euros que contemplan los Presupuestos 2025, la empresa pública **DIMSA**, que se encarga sobre todo de la gestión de residuos, tendrá un presupuesto de **1,1 millones de euros**.

Aunque los votos del PP eran suficientes para que los presupuestos prosperaran, tanto el PSOE como Chunta respaldaron la propuesta. Desde CHA apuntaron que "hay una línea muy interesante por parte de la Comarca, que se centra en dotar de ese valor extra a nuestro territorio, así como en la mejora de la vida de la gente". Desde el PSOE hablaron de unas cifras muy realistas y destacaron el plan de estabilización de personal que ha consolidado Comarca.

## Licitan las obras del Centro BTT y de la Vía Verde

» RUBÉN LOMBARTE

La **Comarca del Matarraña** ha anunciado que las obras de construcción del **Centro BTT** previsto en la antigua estación de ferrocarril de **Cretas**, así como las obras contempladas para la **Vía Verde** dentro del **Plan de Sostenibilidad Turística en Destino**, empezarán en cuestión de horas. Así se desprendió de la sesión comarcal celebrada el pasado martes. Concretamente, en el punto 2 del pleno sobre las resoluciones dictadas por **Presidencia**. El consejero de Chunta en la Comarca, **Iñaki Belanche**, preguntó en relación a las obras y actuaciones previstas en materia cicloturista, y desde presidencia le confirmaron que ambas partidas ya están adjudicadas y la previsión es que ambas actuaciones empiecen de inmediato. Hablamos de dos inversiones muy importantes y que se traducen en **más de 500.000 euros**. En el

caso de las mejoras para la Vía Verde, que se centrarán sobre todo en la **consolidación de taludes e instalación de mallas de contención**, las obras han sido adjudicadas por un valor de **269.000 euros** más IVA. En el caso del Centro BTT, el proyecto fue adjudicado por **261.000 euros** más IVA. Dentro de la plataforma del contratante aparecen nuevas inversiones contempladas dentro de dicho Plan de Sostenibilidad Turística para el Matarraña. La más inmediata es el **club de producto**.

En este sentido, el presidente de la Comarca del Matarraña, **Fernando Camps**, dijo que "las obras comenzarán enseguida". El único criterio que se tenía en consideración a la hora de pujar las obras era el precio, y ambos proyectos han recaído en la empresa **Aragonesa de Obras Civiles**. Camps entendió que "seguramente, la empresa podrá compaginar ambas actuaciones a la vez, y eso agilizará los traba-

jos". En cuanto a los plazos de ejecución de obra, y viendo cómo **Beceite** ha renunciado al Plan de Sostenibilidad Turística en Destino porque el tiempo se le había echado encima, el presidente de la Comarca defendió que "vamos bastante bien. Los técnicos de Comarca han hecho un trabajo excelente. Han dedicado muchas horas al proyecto, incluso llevándose trabajo a casa".

Al margen de las actuaciones contempladas en la Vía Verde a través del Plan de Sostenibilidad, que se centran principalmente en la consolidación de taludes, desde Comarca también han trasladado a las administraciones superiores la necesidad de convocar **una línea de ayudas para recuperar todos los desperfectos** que ocasionó el temporal de noviembre y que en la Vía Verde se han valorado en más de **400.000 euros**. "Ha empezado a actuar una máquina para recuperar el tramo. Pero hay mucho daño".

# De Pueblo a Pueblo De Poble a Poble



Los entornos naturales de Beceite eran beneficiarios del Plan de Sostenibilidad Turística. NDM



Este verano, Beceite ha inaugurado una Oficina de Turismo que pretendía cargar al plan. R. L.

## Beceite renuncia a los más de 1,5 millones de euros del Plan de Sostenibilidad Turística

El consistorio tenía que justificar el 30 por ciento de la inversión durante el presente 2024. La falta de tiempo (o de previsión) obliga al ayuntamiento a prescindir de esta importante suma de dinero

➤ RUBÉN LOMBARTE

Ni aparcamientos disuasorios, ni mejoras energéticas, ni nuevas pasarelas, ni paseo fluvial sobre el río Matarraña entre el Assut y el casco histórico. **Beceite** ha renunciado a los **1,58 millones de euros** que se le concedieron a inicios de legislatura para ejecutar el **Plan de Sostenibilidad Turística en Destino** que pretendía convertirlo en "una referencia en Aragón y España en el turismo sostenible". El motivo de esta decisión, tal y como se desprendió de la sesión plenaria celebrada el pasado jueves 14 de noviembre, es la **falta de tiempo para ejecutar y justificar** las cuantías correspondientes al ejercicio 2024. Hace exactamente un año, durante la celebración del **Día dels Bolets** del pasado 2023, el Gobierno de Aragón anunció que Beceite estaba entre los principales candidatos a obtener partida económica para impulsar su proyecto de "sostenibilidad turística", después de que el ejecutivo autonómico acordara reasignar **18 de los 26,4 millones de euros** pensados para la polémica unión de estaciones del Pirineo a través de **Canal Roya** y no perder, por tanto, esta cuantiosa suma de dinero. El anuncio tardó unos meses en llegar, pero finalmente el Plan de Sostenibilidad Turística de Beceite tenía partida económica para avanzar. La **falta de tiempo, o de previsión**, sin embargo, ha obligado al ayuntamiento a renunciar y devolver

### Teruel Existe acusa directamente al alcalde por "su mala gestión"

➤ RUBÉN LOMBARTE

**Teruel Existe**, oposición en el ayuntamiento de **Beceite**, ha denunciado a través de un comunicado que la población ha tenido que renunciar al Plan de Sostenibilidad Turística por "**la mala gestión del alcalde**". En nota de prensa, el grupo municipal de Teruel Existe por Beceite detalló que "la renuncia a tan significativa ayuda puede ser una decisión técnica acertada", considerando que no cumplir los plazos de inversiones previstas para el 2024 exponía al ayuntamiento a tener que devolver el dinero y, encima, a pagar intereses. Ahora bien: la decisión "no puede ocultar que es la consecuencia de la **inacción del alcalde**, que ha sido incapaz de impulsar los proyectos necesarios para materializar los fondos y cumplir con los plazos" previstos.

A través de este comunicado, Teruel Existe recuerda que los proyectos que se querían ejecutar a través del Plan de Sostenibilidad Turística "no eran nuevos", y que Beceite ya había pedido (sin éxito) un plan de estas características en convocatorias anteriores. Desde la oposición de Beceite apuntaron que "a pesar de contar con tiempo para adelantarse a los requisitos de la ayuda, el alcalde dejó pasar las oportunidades de adelantar trámites clave", como la redacción de los anteproyectos, la planificación de las autorizaciones o preparación de los expedientes necesarios. De hecho, y a través de dicho comunicado, la oposición de Beceite crítica también al alcalde "por **no haber contratado a una oficina técnica externa**

para asesorarse en la redacción de los proyectos hasta septiembre", decisión que no solo "llega fuera de tiempo, sino que evidencia una gestión que solo reacciona ante la urgencia de última hora y cuando la pérdida de la inversión era inminente". En el comunicado, Teruel Existe recalca que "los técnicos municipales se han enfrentado, durante la recta final del año, a un volumen de trabajo irrealizable", y en un informe en noviembre de 2024 ya se advertía que "era imposible completar los procedimientos administrativos".

En el texto, Teruel Existe entendió que "la irresponsabilidad del alcalde ha acabado en **una renuncia que no hace más que perjudicar a Beceite**", porque el Plan de Sostenibilidad Turística era "una oportunidad única para impulsar el turismo sostenible y el desarrollo económico de nuestro municipio", una inversión que se pierde "por una gestión que se ha caracterizado por la desidia y la falta de planificación". De hecho, entienden que esa falta de planificación y gestión ha convertido "una ganancia para Beceite en una gran decepción para sus vecinos", quienes ven como "esta inversión de 1,5 millones de euros, que podía transformar el turismo, se pierde".

Hace unos meses, la agrupación municipal de Teruel Existe ya le pidió al alcalde explicaciones por el hecho de **asignarse salario**. De hecho, en la sesión plenaria del pasado 14 de noviembre, le preguntaron si una vez desaparecido el Plan de Sostenibilidad Turística desaparecerían también los honorarios para el alcalde. La respuesta fue negativa.

ese dinero. Una decisión que no ha estado exenta de polémica.

En una carta que se publicó a través del pregón y que firma el propio alcalde de Beceite, **Juan Enrique Celma** especifica que la subvención "se concedió formalmente en marzo de 2024" como renuncia del proyecto de unión de estaciones. Por lo tanto, Beceite obtuvo la ayuda "un año y medio más tarde que el resto de ayuntamientos". Sin embargo, "no se nos permitió retrasar el periodo de ejecución del plan, cuando **partíamos en clara desventaja**". Además, desde el consistorio justifican que concretamente ese mismo mes de marzo, **la secretaria municipal dejó su plaza**, un cargo que no ocuparía la nueva secretaria hasta el verano, por lo que durante aquellos cuatro meses no se pudo ejecutar el Plan de Sostenibilidad Turística. El comunicado no acaba aquí, y el equipo de gobierno carga contra la dirección general de Turismo del Gobierno de Aragón. De hecho, en el texto apunta que "la falta de asesoría prometida a través de **la empresa TRAGSA** y los constantes cambios de criterios proporcionados desde la Dirección General de Turismo, así como la demora en respuesta a nuestras consultas, obligaron a los técnicos a advertir del serio peligro en la ejecución por no disponer del visto bueno de las actuaciones programadas". En definitiva, y a través de este comunicado, el consistorio se excusa de toda responsabilidad.

## » De Pueblo a Pueblo De Poble a Poble

# La gestión del bar 'Las Eras' enfrenta al ayuntamiento de Beceite con El Palau

El consistorio aprobó en sesión plenaria (con el voto a favor del equipo de gobierno y la oposición de Teruel Existe) recuperar la gestión de un inmueble que en su día fue cedido a dicha asociación

► RUBÉN LOMBARTE

El último pleno celebrado en el ayuntamiento de **Beceite** generó bastante controversia. Junto a la renuncia y devolución de los 1,58 millones de euros del Plan de Sostenibilidad Turística en Destino, la orden del día de la sesión plenaria tuvo un segundo punto caliente. Se trata del punto 5, que versó sobre **la recuperación de oficio del edificio del Palau** por parte del consistorio, unos equipamientos de titularidad municipal pero que históricamente ha gestionado una asociación del pueblo. Un conflicto que, tal y como explicaban dos circulares que se han estado repartiendo por las casas de Beceite, proviene de la gestión del **bar 'Las Eras'**. El Palau consta de diferentes instalaciones. Por un lado del inmueble se accede a la sala de baile del Palau, en planta baja, y a diferentes salas a la planta superior que se usan para actividades culturales. Pero el edificio consta también de un bar al que se accede por la calle de arriba, por la calle San Roque. El edificio, en efecto, es de titularidad municipal. Pero históricamente, tanto la sala de baile, como las salas para actividades y el bar, han ido a cargo de la asociación cultural **El Palau**. El origen del conflicto ha surgido en el momento en que el actual gerente del bar y un tercero han llegado a un acuerdo de **traspaso del bar**. A la hora de



El bar 'Las Eras' está en del inmueble del Palau, y durante los últimos 40 años lo ha gestionado la asociación. NDM

hacer las correspondientes gestiones, desde el ayuntamiento han visto que el bar carece de licencia de actividad, que el inmueble es propiedad del ayuntamiento y desde el año 2006 **está catalogado de dominio público**. El ayuntamiento pretende recuperar de oficio el inmueble y gestionar el bar, una decisión a la que se opone la asociación.

El jueves de la semana pasada, el consistorio de Beceite repartió una circular por las casas del pueblo en respuesta a la convocatoria de **la junta directiva** que la asociación del Palau convocó de urgencia para el viernes. La misiva decía que "seguimos enviando información para desmentir las noticias difundidas a través de redes en relación al

edificio del Palau de Beceite". El ayuntamiento explica que "a raíz de la solicitud de licencia de actividad del bar 'Las Eras' por parte del presidente de la asociación cultural El Palau, la secretaria de este ayuntamiento comunica que **no encuentra licencia alguna** en las dependencias municipales". La sorpresa del ayuntamiento llegó cuando identificaron que "el edificio del Palau es un bien de titularidad municipal, ya que figura así en el registro de la propiedad desde 1961". A su vez, y como especifica la carta, en el inventario del ayuntamiento, desde 2006, el inmueble figura como bien de dominio público, y el texto recuerda que estos edificios tienen unas connotaciones jurídicas "importantes", como "la

imposibilidad de cederlo a nadie, ni siquiera a una asociación sin ánimo de lucro". La carta concluye que **el inmueble debe regresar al ayuntamiento**, y que la asociación el Palau (como compensación a los ingresos que ya no obtendría por el alquiler del bar) recibirá **una partida económica del consistorio para mantener su programación cultural**. El canon mensual del bar, eso sí, debe ir al ayuntamiento.

Esta decisión no ha gustado demasiado a la actual junta del Palau, de ahí que el viernes de la semana pasada convocó una junta directiva para todos los socios en la que se tratará un único punto. La noche del miércoles, la asociación trasladó una circular entre todos los socios. En la

misiva se puede leer que "vistas las intenciones inmediatas por parte del gobierno municipal de **expropiarnos el usufructo del local sin contrapartida alguna**, y alegando que esta asociación ha usurpado el local y que quiere recuperar el inmueble entero", la asociación se ha puesto en contacto con un abogado para determinar qué camino debe seguirse. De hecho, la asociación se ha dirigido al mismo gabinete que lleva el caso del **Chiringuito de l'Assut**, un litigio abierto entre un particular y el propio consistorio de Beceite por la construcción de un edificio en la piscina natural. En la misiva, El Palau habla de sus orígenes, de una **Sociedad de Socorros Mutuos** que en su día fundaron en el municipio, que estuvo integrada por prácticamente **2.000 vecinos**, y que fue quien creó la cafetería en el edificio. A finales de los años 80 del siglo pasado se creó la asociación cultural y recreativa del Palau, a la que se le concedió la cesión de uso del inmueble en cuestión. Desde entonces, la asociación se ha encargado de gestionar el bar, así como de la dinamización del espacio cultural del Palau. Una fórmula que, hasta el día de hoy e independientemente de quien hubiera en el ayuntamiento, fue respetada. El Palau es una entidad que está integrada por **135 familias asociadas**. Es decir, buena parte del pueblo.

## BigMat

978 890092 **BRICAS**

Pol. Ind. Torre Sancho  
44580 Valderrobres (Teruel)  
bricas@bigmat.es  
www.bricas.bigmat.es

MONTAJES GENERALES  
MATARRAÑA, S.L.

978 890744

jardineria@grupoarcoiris.com

Centro de  
jardineria  
Valderrobres s.l.

Poinsetias, centros y  
adornos Navideños

Con cada compra,  
suma regalos\*



**H40 GEL**  
en promoción  
Hasta fin existencias

DISFRUTA  
DE UN  
INVIERNO  
CÁLIDO

**399€**

ESTUFA DE LEÑA CERAMICA

965€ \* Consultar bases en tienda

# De Pueblo a Pueblo De Poble a Poble



Mazaleón albergó el acto central organizado por la Comarca del Matarraña. *NDM*



En Calaceite se ha realizado un taller a cargo de Psicara Psicología. *I. Aparicio*



Mujeres y hombres de Peñarroya han leído un manifiesto. *M.J.*



En Fuentespalda se concentraron en la plaza. *NDM*



'Pioneras' llegará a Peñarroya con motivo del 25N. *I. Aparicio*

## El Matarraña realiza diversas actividades por el Día Contra la Violencia Machista

**Mazaleón ha albergado el acto organizado desde Comarca, la obra de teatro 'Las palabras olvidadas'**

➤ ISABEL APARICIO / REDACCIÓN

A raíz del **25N, Día Internacional de la Eliminación de la Violencia Machista**, se están realizando diferentes actividades en varios municipios del Matarraña. **Teatro, charlas, concentraciones** y como no, **manifiestos**.

Desde **Comarca del Matarraña**, además del tradicional manifiesto y el colgado del lazo en la sede, organizaron un **acto en Mazaleón**. La actividad consistió en

un espectáculo titulado **'Las palabras olvidadas'**. Una propuesta que combina teatro, música en directo y proyecciones audiovisuales. La actuación repasó algunas de las escritoras desde Oriente a al-Ándalus, y desde los orígenes de la escritura al ocaso de la Edad Media. **Diana Albors**, psicóloga del Centro de la Mujer de Comarca del Matarraña, comentó que "es poner de manifiesto que la mujer ha tenido voz a lo largo de la historia, pero no ha sido escuchada o

respetuosos en las relaciones de pareja. **Nuria Latorre**, psicóloga de Psicara y encargada del taller, afirmaba que "para hablar de la prevención en la violencia machista, no hace falta hablar específicamente de ello, sino de todo lo que hay antes". **Lourdes Hernández** es la concejala de igualdad, sanidad y educación de Calaceite y comentaba que "es un problema de la sociedad del que tiene que ser consciente todo el mundo" y que "todos tenemos que apoyar".

Estas reivindicaciones en contra de esta lacra se alargarán toda una semana. El primer municipio en conmemorar este día fue **Calaceite**, cuando el viernes 22 de noviembre organizó una charla taller a cargo de **Psicara Psicología** y subvencionada gracias al Pacto de Estado. Este taller titulado **'¿El amor lo puede todo?'**, invita a reflexionar, cuestionar y desmitificar las ideas románticas tradicionales y a construir vínculos sanos y

Otras localidades se han sumado al 25N con lecturas de manifiestos como la Fresneda o Fuentespalda, y otras han hecho campaña contra este tipo de violencias por las redes sociales. Por otro lado, en el **IES Matarraña** se realizó la actividad **'Entre iguales'** el 27 de noviembre. Y este viernes, en **Peñarroya** se presentará la exposición **'Pioneras'** junto con **Annabel Roda** y **Rocío Zapater**, pioneras 2022 y 2024 respectivamente.

SERVICIOS TECNOLÓGICOS

Soluciones adaptadas a cada necesidad

<b>Telecomunicaciones</b>	<b>Videovigilancia</b>	<b>Cloud Computing</b>	<b>Soluciones WEB</b>	<b>Internet IoT</b>
<b>Internet WIFI</b>	<b>Control de Acceso</b>	<b>Redes de Datos</b>	<b>Fibra Óptica</b>	<b>Smartcity</b>
<b>Alarmas - Seguridad</b>	<b>Informática</b>	<b>Ciberseguridad</b>	<b>Industria 4.0</b>	<b>Energías Renovables</b>

Valderrobres - Alcañiz - Andorra - Teruel - telf: 978 209 400 - info@puyo.es - www.puyoareatecnologica.com

## » De Pueblo a Pueblo De Poble a Poble

# Áridos Curto, Roquet e Inspira Street Food, reconocidos con los premios de la AEM

La Asociación de Empresarios del Matarraña ha organizado el acto de entrega en Peñarroya

► I. APARICIO / M. JIMÉNEZ

Este pasado 18 de noviembre, tuvo lugar la **entrega de premios** que organiza cada año la **Asociación de Empresarios del Matarraña (AEM)**. Los galardonados de esta edición fueron **Áridos Curto, Roquet e Inspira Street Food**. Una jornada que sirve para, según **Víctor Vidal**, presidente de la AEM, "que la gente de la zona vea que dentro del territorio se les aprecia mucho y que hacen falta".

Estos reconocimientos constan de **tres categorías**. El **premio a la Trayectoria** que se le concedió a **Áridos Curto**, que celebran 50 años. Una empresa dedicada a la extracción y a la fabricación de áridos que integra hormigones, derivados del cemento, así como la construcción de obra civil y pública. **Begoña Curto** confesaba que "no siempre es fácil, pero tenemos intención de continuar", mientras que **Ramón Curto** recordaba que "comenzaron mi padre y tío haciendo el reparto con los camiones y hemos ido creciendo".



El acto tuvo lugar en el santuario de la Virgen de la Fuente, en Peñarroya de Tastavins. M. Jiménez

En cuanto al **reconocimiento al Compromiso Territorial**, esta edición reconocieron a **Roquet**. Un comercio de Monroyo que ofrece a sus clientes una selección de productos elaborados en el territorio y en las comarcas vecinas. **Fernando Guarc** es el fundador de la empresa y comentaba que

"la asociación sabe lo que cuesta llevar un negocio y el trabajo que hay detrás" y este premio "es una ayuda, da más energía y apoyo para continuar". Roquet nació con "una filosofía, dar a conocer a la gente los productos que se elaboran en el Matarraña y que tienen una calidad insuperable".

Finalmente, el **premio a la Innovación** recayó en **Inspira Street Food**, espacio que fusiona gastronomía, cultura y artesanía local. Su promotora, **Isabel Navarro**, afirmaba que este reconocimiento "hace pensar que el proyecto ya es serio" y "es una motivación". De hecho, asegu-

raba que la empresa continuará creciendo, "Inspira se traslada al centro de Valderrobres, aquí estamos montando Inspira Delice" y al mismo tiempo está trabajando en "Inspira Integral Market, una carpa móvil por todo Teruel, pero esto llegará con el tiempo".

Además, y como novedad esta cita se unió a la segunda edición de la **Ruta Bienestar Matarraña Suroeste**, por lo que comenzaron la jornada con dos talleres, uno a cargo de Ana Omella, y otro realizado por Cosmética Matarraña Bio. A continuación tuvo lugar la entrega de premios, y para acabar, un vermut de AgroAlimentación del Matarraña. Al respecto, Vidal detalló que "ha sido un cambio", porque otros años, "se hacía un acto solemne, con discursos y entrega de los premios, y ya está y quedaba relativamente frío".

Los premios de los empresarios se crearon ahora hace **trece años**, con el fin de **reconocer y apreciar los esfuerzos de los empresarios** de la comarca del Matarraña.

## Más robos, esta vez en Valjunquera y Calaceite

► I. APARICIO / R. LOMBARTE

Preocupación y alerta en el territorio a causa de una **oleada de robos** que no cesa. Los últimos hechos que se han registrado en el Matarraña nos llevan a **Calaceite** este pasado lunes. Entre las 7 y las 9 de la noche, los ladrones volvieron a actuar. Siempre de la misma forma. Entraron en la casa por la parte de atrás, y sustrajeron dinero y joyas. Los informantes sospechan que la víctima debía de estar vigilada, de hecho sólo estuvo fuera de casa, el tiempo justo que necesitaban los ladrones para desvalijar sus pertenencias.

En **Valjunquera**, habrían asaltado una casa durante la noche del **pasado viernes**. El 'modus operandi' fue similar al que han denunciado otros particulares del **Matarraña, Els Ports** y el **Bajo Aragón**. Los autores del delito forzaron una ventana situada en la parte posterior de la casa, y después de rebuscar por

todas las habitaciones, se llevaron **cosas de valor de pequeña dimensión**. En cambio, diferentes objetos de valor pero de grandes dimensiones, no los tocaron.

Una de las personas perjudicadas explicó que "al ver una habitación con toda la ropa tirada, imaginé que nos habían entrado". La casa se utiliza como segunda residencia. Y según parece, los autores del delito lo sabían, porque tal como relataban los afectados, los ladrones debieron tomarse su tiempo para buscar su botín. **Todo** estaba revuelto. "Abrieron todos los armarios y cajones, incluso los baños", confesó el afectado. Por suerte, no había dinero en efectivo. "Nos han robado alguna cosa, pero había poco de valor", entendiéndose que "es más el disgusto y el destrozo". Las víctimas se encontraron encima de una cama un montón de joyas clasificadas, además de montones de monedas y billetes en pesetas. "Abrieron todos los cofres y todas las cajitas. Fue precisamente este afectado quien

alertó a la **Guardia Civil**, y al haber indicios de marcas, se avisó la **Policía Judicial**. Pero desgraciadamente, y según comunicó el informante, "encontraron huellas de manos, pero **llevaban guantes**". Ese mismo sábado se les vio por **La Portellada**. Así lo denuncian algunos vecinos, que vieron como unos desconocidos **escapaban por los tejados** después de intentar acceder a una casa. Un intento de robo que se suma a un suceso que se vivió ahora hace unos días, en el Mas de Dalt **estando sus propietarios dentro**. En **Agua viva**, se han denunciado robos, y en una semana de diferencia dos veces, en **Monroyo**. En octubre, **Cretas** también fue víctima de los ladrones, y desde el **Forcall** también denunciaron la semana pasada, donde dio tiempo de describir un coche e identificar la matrícula.

Desde diferentes canales de comunicación, los ayuntamientos piden extremar las precauciones y avisan a sus vecinos que cierren las puertas con llave.



radio matarranya  
107.7 · matarranya.media (endirecte)

NOTICIAS DEL  
matarranya

matarranya media.

Anúnciate haz Matarraña / Anuncia't fes Matarraña

669 81 64 89 - radiomatarranya@gmail.com · 669 81 64 88 - masmut@telefonica.net



Gaudir i  
protegir

L'equilibri  
perfecte

A la natura, els actes  
incívics no hi caben.

Descobreix l'equilibri entre gaudir i protegir a  
[espaisnaturals.cat](http://espaisnaturals.cat)



Generalitat  
de Catalunya

# Luz verde a la ampliación del mapa de sequía y a la incorporación de leñosos

Por unanimidad, las Cortes aprueban una Proposición No de Ley del PSOE que incorpora también ayudas a las explotaciones en intensivo que tuvieron que acercar agua en cubas durante el verano

➤ RUBÉN LOMBARTE

Finalmente, las **ayudas a la sequía** ampliarán su mapa de afectación, incorporando a su vez a **los cultivos leñosos y el suministro de agua a las explotaciones**. La comisión de Agricultura y Ganadería celebrada el pasado 18 de noviembre en **Cortes de Aragón** aprobó de forma parcial la **Proposición No de Ley** del grupo parlamentario del **PSOE** que insta al ejecutivo de **Jorge Azcón** a ampliar las ayudas directas por sequía en aquellas zonas que habían quedado excluidas en primera instancia, como era el caso de **Arens de Lledó, Calaceite, Lledó y Mazaleón**, a los leñosos, así como partida para todas aquellas explotaciones ganaderas de intensivo que han tenido que adquirir agua durante los meses más duros de la sequía. Este último inciso, que ha afectado especialmente a explotaciones del Maestrazgo, Javalambre y **Matarraña**, se aprobó por unanimidad de todas las formaciones políticas después de que la diputada socialista, **Mari Carmen Soler**, explicase que ha sido un año sumamente duro en el que no se ha podido sembrar, han faltado pastos e incluso se han tenido que transportar cubas de agua para los animales.

Soler defendió la necesidad de incluir en estas ayudas a todo el sector ganadero, "explotaciones de porcino, avícolas o de conejos", porque también han sufrido de forma severa la falta de



La diputada socialista Mari Carmen Soler se encargó de defender la PNL por la sequía en las Cortes de Aragón. NDM

precipitaciones y de agua. Una realidad que, por un lado, ha disparado los costes de producción en la compra de piensos y por otro ha supuesto un gasto añadido en el transporte de agua desde otras poblaciones. La diputada puso de ejemplo a su pueblo. "En Mirambel, el ganado vacuno hubiese tenido una ayuda y el ganado porcino, en cambio, no. Y ambos han tenido que transportar agua, ambos han visto aumentar los costes de producción por el aumento de los precios del pienso y los forrajes". La proposición del PSOE fue aprobada, como también la extensión de las ayudas por sequía a los leñosos,

que en primera instancia habían quedado fuera, beneficiando a los principales cultivos de secano de nuestro territorio, como son **los almendros, los olivos y la viña**.

Sobre el mapa de la sequía, Mari Carmen Soler apuntó que el Matarraña ha sido una comarca muy castigada por la falta de agua, y manifestó que el decreto dejaba fuera a pueblos que habían sufrido las mismas consecuencias, pidiendo su incorporación para la concesión de ayudas. La diputada socialista remarcó que los agricultores de Arens, Calaceite, Lledó y Mazaleón "han estado igual de afecto-

dos por los efectos devastadores de la climatología. La sequía no entiende de fronteras, y es un agravio comparativo que un agricultor de Cretas no reciba lo mismo que un agricultor de Lledó". La solicitud de ampliar este mapa de sequía prosperó con **el voto en contra del PP y la abstención de Vox**. Dentro de la Proposición No de Ley que defendió el PSOE hubo un punto que no prosperó, relacionado con ampliar **la partida económica por beneficiario**. En esta ocasión, los votos en contra de PP y Vox impidieron su aprobación. Soler lamentó que fuese respaldado, y concretó que las ayudas econó-

micas para revertir la sequía que ha impulsado el Gobierno de Aragón "están a la cola de todas las comunidades autónomas".

**Denuncia desde la UAGA**

Unos días más tarde, fue la UAGA quien trasladó ciertas preocupaciones que afectan al departamento de Agricultura, como "el colapso administrativo" que se está viviendo. Desde la organización agraria denunciaron que la entrada en vigor de la ley 20/2021, que tiene como objetivo reducir la tasa de temporalidad en la administración pública al 8%, se ha traducido en unos procesos de consolidación de plazas que están castigando a las oficinas agrarias. De hecho, la UAGA manifestó que como el Gobierno de Aragón no lo tiene fácil para reducir el número de profesores y médicos interinos, ha optado por "**meter las tijeras en el área de Agricultura**", lo que está afectando a los **Servicios Provinciales** de las tres provincias y a las **Oficinas Comarcales Agroambientales (OCA)**. Según contrastó este medio, por ahora la OCA de **Valderrobres** no está sufriendo problemas de personal. Ahora bien. Si existe una provincia en una situación crítica por el colapso administrativo, o así lo denuncia la UAGA, esa es **Teruel**. De hecho, la organización agraria recuerda que desde hace ocho meses dispone de **14 técnicos agrícolas menos**, 11 de los cuales trabajaban en el Servicio Provincial, y los otros tres en las OCA.

## Pena llega a tres cuartas partes de su capacidad

➤ RUBÉN LOMBARTE

Las reservas de agua del **Matarraña** continúan al alza gracias a los **más de 70 litros de precipitación** que descargaron a mediados de noviembre, situando el **Pantano de Pena** en una realidad completamente diferente a la que teníamos al finalizar el verano. Si el embalse se situó en unos mínimos preocupantes, rozando el 20% de su capacidad, la gota fría de primeros de noviembre y las trombas de agua de hace dos semanas han revertido la situación. De hecho, la entrada de reservas no paró de crecer desde el 31 de octubre, y



El pantano de Pena pasó del 20 al 75% de su capacidad en un mes. R. L.

en estos momentos Pena prácticamente está a tres cuartas partes de su capacidad, con un generoso **74,2 por ciento**. Esto se traduce en más de **13 hectómetros cúbicos** de reservas de una capacidad absoluta de 18 hectómetros. Pena comenzó la temporada de riego a poco más del 50% de su capacidad, cerrando el pantano el verano con escasos 4 hectómetros cúbicos de reservas. Una situación que se ha revertido en noviembre, un mes que en algunos puntos de los Puertos ha acumulado más de **400 litros de precipitación**. Por su parte, la balsa lateral de la **Trapa**, de un hectómetro cúbico de reserva, está al 71% de su capacidad.

288

1ª QUINCENA / 1ª QUINCENA

# Diciembre Deseembre 2024

# matarranya Cultural

## AGENDA DE ACTIVIDADES DE LA COMARCA DEL MATARRAÑA /MATARRANYA

### Arens de Lledó Arenys de Lledó

VIERNES, 06/12/2024

19:00 h. Documental "Ganado o desierto" en el Cine del Centro de Servicios Múltiples Hostal La Sociedad

SÁBADO, 07/12/2024

18:00 h. Presentación del proyecto de jóvenes de Arens "Huellas de agua", en el marco de la convocatoria Made in Rural 8. En el cine

19:00 h. Chocolatada y "Tronc de Nadal" en el Centro de Servicios Múltiples Hostal La Sociedad.

DOMINGO, 08/12/2024

19:00 h. Proyección de la película "Eternals" en el Cine del Centro de Servicios Múltiples Hostal La Sociedad. Para socios (se puede conseguir un carnet de socio por un día in situ).

Organiza: Asociación Cultural El Galeró.

### Calaceite Calaceit

EXPOSICIÓN

Silencio y Metamorfosis, de Marta Sánchez Marco. En el Museo Juan Cabré.

Visitable de jueves a sábados: de 10:00 h a 14:00 h y de 17:00 h a 20:00 h. Domingos y festivos: de 10:00 h a 14:00 h.

Organiza: Museo Juan Cabré. Gobierno de Aragón

### Cretas Queretes

DOMINGO, 08/12/2024

MERCADITO LOCAL NAVIDEÑO

De 10:00 h a 13:30 h. Se podrá comprar, vender, intercambiar, regalar productos nuevos y de 2º mano. En la Plaza de Cretas

Organiza: Asoc. de Mujeres Ilercavonia.

### La Fresneda La Freixneda

SÁBADO 07/12/2024

Mercadillo solidario

Encendido de las luces de navideñas y merienda. En la Plaza Mayor

### Mazaleón Massalió

VIERNES, 06/12/2024

22:30 h. Actuación a cargo de 'The Crawlies' y 'Los Mierdas'. Garage punk desde Zaragoza y Alcañiz

Acceso, a través de bizum, 6€ por persona, al 657 40 17 32. Aforo limitado.

Organiza: CSA L'Argilaga.

DOMINGO, 08/12/2024

16:00 h. Taller de Coronas de Nadal.

Inscripciones hasta el 5 de diciembre a través de bizum al 657 40 17 32.

15€ por persona Plazas limitadas.

Organiza: CSA L'Argilaga.

SÁBADO, 14/12/2024

19:15 h. Actuación a cargo de 'The New Raemon' con Leia Destruye. Indie Pop de autor desde Barcelona.

Acceso, a través de bizum, 6€ por persona, al 657 40 17 32. Aforo limitado.

Organiza: CSA L'Argilaga.

### Peñarroya de Tastavins Pena-roja

VIERNES, 29/11/2024

19:00 h. 'Converses a la Biblioteca' con Annabel Roda y Rocío Zapater, pioneras 2022 y 2024. Entrevista, tertulia y pica-pica.

Durante toda la semana estará expuesta la exposición sobre Pioneras de la DPT. En la Biblioteca Municipal

SÁBADO, 30/11/2024

18:30 h. Carretera a Gusen con Alex Cirera Izquierdo. Un documental de Amical de Mauthausen. En la Biblioteca Municipal.

Organiza: Asociación Cultural Tastavins.

DOMINGO, 01/12/2024

SANTA CECILIA

11:15 h. Recogida de músicos (en La Fresneda).

13:00 h. Misa en honor a Santa Cecilia.

13:30 h. Concierto benéfico a favor de las sociedades musicales afectadas por la Dana de Valencia (FSMCV). En la Iglesia.

14:30 h. Comida de convivencia en el salón.

Organiza: Asociación Musical Peñarbés.

## EXPOSICIÓN

Del 01 al 15 de diciembre

Exposición de cuadros del Concurso de Pintura Desideri Lombarte 2024, en la Ermita de Dalt del Santuario de la Virgen de la Fuente.

Visitable en horario de apertura de la oficina de turismo: sábados de 10:30 h a 13:30 h y de 16:00 h a 18:00 h y domingos de 10:30 h a 13:30 h.

Organiza: Ayuntamiento de Peñarroya de Tastavins.

### Torre del Compte La Torre

VIERNES, 06/12/2024

17:00 h. Taller de Adornos Navideños para peques y mayores. En el Salón Cultural al lado del bar.

Organiza: Asociación de Amas de Casa de Torre del Compte, Asociación Cultural La Unión y Ayuntamiento de Torre del Compte.

SÁBADO, 07/12/2024

16:30 h. Taller de adornos y decoración del árbol de navidad de la plaza.

18:00 h. Chocolatada y vino caliente (Trae tu vaso y cuchara).

19:00 h. Encendido oficial de las luces de Navidad y a continuación inauguración oficial de Photocall del ayuntamiento.

23:00 h. Concierto Tributo Total en el Salón cultural al lado del bar (Tributo a siniestro Total) antes y después del concierto tendremos sesión de música de los 80 y 90 con los dj locales Raúl y MISI (MaripoCreative).

23:30 h. Sorteo de la rifa que venderán durante los días 6 y 7 los miembros de la Asociación Cultural La unión.

Organiza: Asociación de Amas de Casa de Torre del Compte, Asociación Cultural La Unión y Ayuntamiento de Torre del Compte.

### Valdeltormo La Vall del Tormo

I OPEN DE PERROS PASTORES EN VALDELORMO

JUEVES, 05/12/2024

Jornada benéfica de puertas abiertas con ganaderos. Iniciación del perro pastor. (Cada persona puede traer su perro).

VIERNES 06/12/2024 y SÁBADO 07/12/2024

3 Clasificatorias consecutivas para el open.

DOMINGO, 08/12/2024

Final a doble recogida de rebaño.

Organiza: Ayuntamiento de Valderrobres, Grupo Pastores, Oviaragón, Arama, Abctt

### Valderrobres Vall-de-roures

SÁBADO 30/11/2024

CHIKIPARK 2024

De 16:00 h. a 20:00 h. Hinchables, pintacaras, ludoteca, sorteo de bicis, material deportivo y cestas multiproducto. En el Pabellón Municipal.

Organiza: Asoc. Madres y Padres del C.P. Vicente Ferrer Ramos de Valderrobres. Colabora: Ayuntamiento de Valderrobres.

VIERNES, 06/12/2024

ENCENDIDO DE LUCES NAVIDEÑO

17:30 h. Encendido de luces navideño.

Valdetardeo Navideño: chocolatada para los peques, actuación Banda Juvenil, live Alex Blay y Cris Rabell. Barra de los Kintos' 25.

Organiza: Ayuntamiento de Valderrobres, Los Pueblos más bonitos de España, Asociación Banda Comarcal San Antón, Kintos 2025.

VI CONCURSO DE CUENTO "ALICIA SIURANA".

La Biblioteca Pública Municipal de Valderrobres, convoca su VI Concurso de Cuento "Alicia Siurana". Más información y bases en: [www.valderrobres.es](http://www.valderrobres.es)

## EXPOSICIONES

Exposición de pintura, de Sílvia Sanmiquel.

Visitable hasta 15 de diciembre. En la Oficina de Turismo Municipal de Valderrobres. Horario de apertura de lunes a sábado: 09:00 h a 13:30 h y de 16:00 h a 18:30 h. Domingos: 09:00 h a 13:30 h.

Organiza: Ayuntamiento de Valderrobres.

Exposiciones en el Castillo de Valderrobres

Exposición de cuadros del pintor Surrealista Manuel Ruiz Monserrat.

Exposición del pintor Álvaro Pradera.

Reproducciones de los dibujos del Álbum C de Goya.

Reproducciones de las obras de El Greco y Velázquez.

Selección de pinturas de artistas españoles desde el siglo XV al XIX, divididas por estilos artísticos: renacimiento, barroco, neoclasicismo y siglo XIX. Las obras son reproducciones de la colección del Meadows Museum de Dallas.

Visitables en horario de apertura del Castillo de Valderrobres, más información de los horarios y tarifas en [www.castillodevalderrobres.com](http://www.castillodevalderrobres.com)

# CALACEITE · CALACEIT

## XXXVI FIRA DE L'OLI - V MERCADO NAVIDEÑO

### LA FIRA DE L'OLI Y EL MERCADO NAVIDEÑO SE AMPLÍAN A TRES DÍAS DURANTE EL PUENTE DE DICIEMBRE

Vuelve la magia de la Navidad a **Calaceite**. Para el puente de diciembre esta localidad matarrañense acogerá el **Mercado Navideño**, junto con la tradicional **Fira de l'Oli**. El 6, 7 y 8 de diciembre las calles del pueblo se llenarán de propuestas navideñas, así como culturales, festivas y gastronómicas. Este año se amplía a tres días el programa, tal y como cuenta el concejal de fiestas de la localidad, **David Insa**, "el año pasado ya vimos que los días previos pasaba mucha gente por el pueblo y que teníamos que aprovecharlo tanto por el pueblo como por los feriantes". Y es que prevén que visiten la localidad durante estos días más de **8.000 personas**. Y para contentar a todo este público adornarán la plaza y las calles aledañas, habrá stands con todo tipo de productos navideños y en el polideportivo estará la **zona de ocio** con food trucks, zona infantil y conciertos por la noche. Como momentos clave,



el regidor apunta al **encendido de luces** del viernes por la tarde, de la mano de la embajadora de la feria de este año **Isabel Vallès**, y la esperada visita de **Papa Noel** el viernes y el domingo por la tarde.

En la plaza Nueva se concentrarán los expositores de aceite. Este año está siendo una mala campaña de la oliva y muchos productores locales no cuentan con aceite. Ante este contratiempo, "hemos buscado otros nuevos, de aquí del Matarraña y de fuera, así que **el aceite no faltará**", explica Insa. Además, habrá demostraciones sobre como se producía del aceite tradicionalmente y degustaciones.

En total, entre el mercado y la feria habrá alrededor de unos 65 puestos. Destacando entre ellos los de **las asociaciones del pueblo**, que se vuelcan durante estos días preparando talleres, vermouths, subastas, conciertos y todo tipo de actividades.

## PROGRAMA DE ACTOS

### VIERNES 06/12/2024

11:30h. Taller de cartas a Papá Noel en la Plazuela de la Lonja, a cargo del AMPA.  
12:00h. Vermut con Culture DJ's y por Cris Rebell, en el polideportivo. Kintos' 24.  
Vermut típico de productos de la tierra en la Lonja del Ayuntamiento.  
12:00h. Recepción de Autoridades, en la Plaza de España, y recorrido por la feria.  
17:30h. Inauguración con la Embajadora Isabel Vallés y encendido de luces.  
18:00h. Llegada de Papá Noel. Hazte una foto con Papá Noel en la Lonja.  
Chocolatada a cargo de la Asociación de Mujeres y Consumidores Kalat-Zeyd.  
18:30h. Presentación del libro Era Wolf. Les nostres Dalloway de Mireia Vidal-Conte con Andreu Subirats. Presentación del vino Rosat 2023 del Celler Bárbara Forés de Gandesa. Degustación: 2€. En De Bat a Bat Llibres  
21:00h. Actuaciones Musicales de Ibeth y La Tremenda Pop, en el polideportivo.

### SÁBADO 07/12/2024

10:00 h. Apertura de la feria.  
Concurso degustación de aceite en la Capilla de Sant Roc.  
11:00h. Demostración de recogida de aceitunas en la Balsa, seguidamente en la Plaza Santiago Vidiella y extraeremos el aceite en vivo a cargo de Biocalaceite.  
12:00h. Vermut amenizado por Dj. Sergio Ollés, en el polideportivo, Kintos' 24.  
Vermut típico de productos de la tierra en la Lonja del Ayuntamiento, AMPA.  
17:00h. Taller de manualidades: Crea tu farol para los Reyes. En la Lonja, AMPA.  
19:00h. Subasta Navideña a cargo de la Asociación Kalat-Zeyd en el polideportivo.  
21:30 h. Actuación de Tessa Band y Pablo Líquido, Kintos'24. En el polideportivo.

### DOMINGO 08/12/2024

11:00h. Demostración de la elaboración de las Panadetes, en la Capilla de Sant Roc,  
11:30h. Taller de cartas a Papá Noel en la Plazuela de la Lonja, a cargo del AMPA.  
12:00h. Vermut con Dj. Sergio Ollés, en el polideportivo, a cargo de los Kintos' 24.  
Vermut típico de productos de la tierra en la Lonja del Ayuntamiento, Ampa.  
16:30h. Concierto navideño de la Escuela de Música, en la Plaza de España.  
17:30h. Entrega de premio a los aceites del Concurso de degustación, plaza España.  
18:00h. Llegada de Papa Noel, hazte una foto con Papa Noel, AMPA. En la Lonja.

Habrà una zona de ocio que constará de una zona infantil, food trucks, barra de Kintos y música ambiente en el polideportivo.

Horario de la feria de 10:00h a 14:00h y de 16:00h a 20:00h.

ferias del **matarraña**

# 36a Fira de l'Oli

## 5º Mercado Navideño

### Calaceite Calaceit

6, 7 y 8 de diciembre de 2024

ORGANIZA: AYUNTAMIENTO DE CALACEITE

ECLAIRAJAN: CALA RURAL DE TERUEL

matarraña

Diputación de Teruel

GOBIERNO DE ARAGON

# De Pueblo a Pueblo De Poble a Poble



Trabajo de campo que se desarrolló en el año 2022 en Ráfales. R. L.

## Un proyecto identifica 30 nuevas variedades de olivera en Aragón

➤ RUBÉN LOMBARTE

El proyecto de cooperación 'Olivos de Aragón' ha evidenciado la existencia de 30 nuevas variedades de olivo en territorio aragonés. Éstas son las primeras conclusiones que se desprenden de un proyecto de investigación que ha durado más de cuatro años y en el que han participado diferentes socios, como el Grupo de Acción Local Bajo Aragón - Matarranya, el grupo LEADER de Campo de Belchite, AFRUCAS, el vivero Mariano Soria, la Red de Semillas de Aragón y Aceites Lis. Precisamente, aprovechando la celebración del 'Día Mundial del Olivo', Aceites Lis, una almazara de La Almunia de Doña Godina, albergó el martes la presentación de las conclusiones de este proyecto, gracias al cual se han llegado a geolocalizar 96 variedades distintas de olivo. De todas ellas, y una vez

comparados los nuevos datos con el banco mundial de olivos que la Junta de Andalucía tiene en Córdoba, donde está almacenado el ADN de 1.200 variedades de olivo de 29 países diferentes, se ha determinado la existencia de 30 genotipos nuevos. Algunas de estas nuevas variedades se han identificado en el Matarranya.

Joaquín Lorenzo es el gerente del Grupo de Acción Local, entidad asociada a dicho proyecto, y señaló que "el proyecto arrancó en el año 2020, y ahora, tras cuatro años de investigación, podemos presentar una serie de conclusiones". Durante dicho período, "hemos hecho un total de 96 prospecciones en Aragón", buena parte de ellas en nuestro territorio, y el proyecto ha servido para identificar dos variedades en Arens de Lledó, cuatro nuevos olivos en La Portellada y otra variedad en Lledó.

## El uso como bioplástico, la construcción o artesanía, posibles salidas de la lana

Arens de Lledó ha celebrado una potente feria en la que han participado agentes de toda la geografía nacional



El cine de Arens acogió la primera jornada de la 'Feria de la Lana' con interesantes ponencias. R. Lombarte

➤ RUBÉN LOMBARTE

Arens de Lledó ha sido el epicentro de la investigación y la innovación gracias a la primera Feria de la Lana. Una propuesta que han abanderado el CITA, Diputación Provincial, el ayuntamiento de Arens y el proyecto de ecoturismo rural Mas la Llum, con la colaboración directa del Gobierno de España y el Gobierno de Aragón. Durante dos días, la población ha reunido a diferentes expertos, investigadores y representantes de toda la cadena de valor de la lana, con el objetivo de plantear nuevos usos y salidas más allá de la industria textil, sobre todo desde que los materiales sintéticos la han dejada en un segundo o tercer plano y la lana ha perdido su espacio comercial. Durante la primera jornada, los cines acogieron unas jornadas técnicas muy potentes por las que pasaron entendidos y público de toda

la geografía nacional, mientras que en el segundo día la feria salió a la calle y sirvió para impartir talleres y conocer los nuevos usos de la lana. Entre las diferentes posibilidades que se debatieron y valoraron durante estas jornadas, se habló de bioconstrucción, cosmética, artesanía, automoción y aeronáutica, incidiendo en los bioplásticos como una de las salidas que puede revolucionar el mundo de la lana.

Una de las primeras personas que intervino fue Carlos Bernués, desde la cooperativa Oviaragón. Al respecto, Bernués señaló que "desde el año 2020 arrastramos una crisis bastante importante", porque "la mayor parte de producción de lana se está quedando almacenada. No tiene salida comercial. Por distintas circunstancias, se han paralizado las exportaciones a China y estamos en un momento en que la lana no vale nada". Ber-

nués recaló que en Arens se ha hablado de muchas alternativas, algunas muy interesantes. De hecho, "si se consiguieran bioplásticos en lana sería una revolución porque tendrían mejor degradación y serían muy respetuosos con el medio ambiente". Sobre la creación de esta feria tiene buena parte de culpa Marta Fernández, artesana de Arens. Fernández habló de experiencias en bioconstrucción, de bioplásticos, así como de proyectos en artesanía, donde "estamos muchas, pero somos una solución residual" en la complejidad de excedentes de lana. La vecina de Arens también hizo mención a la apuesta por los biofertilizantes. Asimismo, Fernández destacó la importancia de cuidar un oficio que está en peligro de extinción. "Nos estamos quedando sin nuestros jardineros", rebaños que son determinantes para la prevención forestal.



Matarranya al dia

de 12 a 1 del migdia  
i de 5 a 6 de la tarde

(a altres hores sentiràs Aragón Radio)

radiomatarranya.com



calzados  
**Sorolla**  
bolsos y complementos

**50% DE DESCUENTO**

En pares sueltos en calzado de señora y caballero

Avda. Cortes de Aragón, 43  
44580 Valderrobres (Teruel)  
Móvil: 650 200 464

maytesorollacentelles@gmail.com

## » De Pueblo a Pueblo De Poble a Poble

# La Banda Comarcal San Antón le dedica Santa Cecilia a su primer presidente

**Cecilio Callejas García falleció este 2024, y la agrupación musical le ha dedicado un corbatín que acompañará a la bandera. Este año, los actos centrales de la fiesta se celebraron en La Portellada**

► RUBÉN LOMBARTE

Noviembre es sinónimo de música. Concretamente, de la celebración de **Santa Cecilia**, la Patrona de los Músicos. Fieles a la tradición, la **Banda Comarcal San Antón** organizó el pasado 16 de noviembre diferentes actos entre las poblaciones de **Valderrobres** y **La Portellada**. Un día de hermandad y que, dentro de la programación, incluyó la tradicional recogida de los nuevos músicos de la banda, la liturgia en honor a la patrona y el posterior concierto, así como cena y fiesta para todos los asistentes. La Banda Comarcal San Antón es la más numerosa de las tres agrupaciones que tenemos en el **Matarraña**, y exceptuando los años de pandemia, donde la música se paró en seco, celebra con gran devoción la festividad de Santa Cecilia. En unos días, la **Banda Peñarbés** se sumará a la celebración, quien tiene previstos diferentes actos en-



La banda San Antón, en un momento de la liturgia y el concierto que se celebraron en La Portellada. R. Lombarte

tre **Peñarroya** y **La Fresneda** para el 1 de diciembre. La **Banda Francisco Turull de Cretas** suele trasladar el concierto para las Navidades.

**José Miguel Roig** es director de la Banda Comarcal San Antón, y detalló que "el día de Santa Cecilia es un día de conmemoración, amistad y convivencia. Un día que ningún músico se inten-

ta perder". Este año, Santa Cecilia ha estado marcado en clave de homenaje. Y es que desde la banda se ha querido recordar a su primer presidente, **Cecilio Callejas García**, quien faltó este año. "Desgraciadamente, al pasar la primavera, el primer presidente que tuvimos falleció. Y queríamos hacer un pequeño recordatorio, que supone poner

un corbatín en la bandera con su nombre", entendió Roig. El día de Santa Cecilia comenzó con la tradicional recogida de **los nuevos integrantes de la banda** por sus correspondientes casas. Se hizo íntegramente en Valderrobres. La banda comarcal ha incorporado este año a tres nuevos músicos. Se trata de un percusionista y dos saxofonistas.

En cuanto a la salud de la banda comarcal, integrada por músicos de diferentes poblaciones del Matarraña y también de la Terra Alta, su director recalzó que "aún sufrimos los efectos de la pandemia. Aunque hace un tiempo que la superamos, durante esos años entraron  **pocos instrumentistas de viento**". Una realidad que esperan tener normalizada "en dos o tres años". Este año, siguiendo la tradición, los actos centrales se vivieron en **La Portellada**, que junto a Valderrobres, es uno de los dos municipios que **en 1996 juntaron sus Escuelas de Música** para fundar la Banda Comarcal. De este modo, fieles a ese hermanamiento entre pueblos, un año se celebra Santa Cecilia en La Portellada y al otro, en Valderrobres. A lo largo del concierto, la agrupación interpretó diferentes piezas musicales, como 'José Inglés', 'Vino Griego', la banda sonora de 'Piratas del Caribe' o 'Nuestra Banda'.

## El Fresco Fest del Club de la Juventud de Mazaleón atrae unas 300 personas con su variada propuesta musical

► MARTA JIMÉNEZ

En **Mazaleón** ha nacido una nueva propuesta musical, el **Fresco Fest**, un festival que tuvo lugar el sábado, 16 de noviembre. Cuatro grupos de estilos muy variados, más dos sesiones de cabina, llenaron el cartel de la noche. **Bechamel** llevó desde **Madrid** el pop-punk y pop-rock; **Total Noventa** fue el grupo más pop; **Dupla** sorprendió con su puesta en escena de música urbana y electrónica, y **Verlín** puso el punto indie-rock. Para cerrar, **Dj Capde** hizo bailar con su conocido remix de CotixCoti y **Mina Ritz** con su 'open format' combinó diferentes géneros en cabina.

Toda esta propuesta la organizaron desde el Club de la Juventud, su presidente, **Carlos Esteban**, explicaba que a la asociación hacía años que los rondaba la idea de hacer un festival de estas características y finalmente este año lo han tirado para adelante. Y están satisfechos con el resultado, "la acogida fue bastante buena, en total pasaron unas **300 personas** durante todo el festival, que duró desde las siete y media de la tarde hasta las 7 de la mañana". Ahora les quedará a la nueva junta del Club hacer balance y decidir si continúan con este proyecto. Pero Esteban ya apuntó que a pesar de que los hubiera gustado llegar a más gente, "es una buena idea y ha funcio-



El espectáculo de Dupla gustó mucho al público. MMB

nado".

El Club de la Juventud de Mazaleón siempre se ha caracterizado por proponer todo tipo de actividades para la localidad. "La idea es **dinamizar el pueblo** con propuestas deportivas, culturales y musicales, dar vida al entorno rural y sobre todo acercar propuestas que no son tan accesibles como para la gente de la ciudad", recuerda Esteban. La próxima



El cartel trajo grupos de estilos muy variados. MMB

cita que proponen ya es de cara en **Navidad**. Desde el Club promoverán un año más el Tronc de Nadal para el 24 de diciembre, así como la llegada del cartero real y la cabalgata de los Reyes. Y es que a pesar de que se denominan Club de la Juventud, proponen actividades para todos los grupos de edad. Y como no, para las fiestas navideñas, la agenda será eminentemente familiar.

# De Pueblo a Pueblo De Poble a Poble



## Fuentespalda revive un Halloween con un pasaje de terror



El caso antiguo del pueblo se llenó de seres terroríficos. NDM

➤ MARTA JIMÉNEZ

La pancarta que abría el recorrido de **Halloween** de Fuentespalda ya avisaba a los incautos: "Van a por ti. No escaparás". A partir de aquí: fantasmas, monjas satánicas, aquelarres de brujas, quirófanos con cuerpos descuartizados o un cementerio con los peores asesinos del cine de terror. Este año la **AMPA** de la escuela del pueblo se superó con su propuesta 'Happy Halloween'. El año pasado hicieron un pequeño pasaje del terror, y en esta edición

decidieron ampliar el recorrido por las calles del centro histórico.

AMPA, ayuntamiento, Asociación Cultural y Club de Jóvens, además de voluntarios, trabajaron intensamente para tenerlo todo preparado para el 31 de octubre, pero el tiempo les hizo una mala pasada con la llegada de una **DANA**. Hecho que les obligó a retrasarlo hasta el 16 de noviembre y con mucho éxito. "Todos quedaron entusiasmados y fue una tarde muy divertida", explicaba **Azucena Manero**, miembro de la AMPA.

## Material escolar para las escuelas dañadas en la DANA

➤ MARTA JIMÉNEZ

Diferentes Centros Educativos y AMPAs del territorio se han movilizado para ayudar a las escuelas afectadas por la **DANA**. En las últimas semanas, se han llevado a cabo diferentes colectas para trasladar **material escolar** a centros que se quedaron sin nada después del desastre de la gota fría que afectó **Valencia**.

En el **Matarraña** se hizo una primera recogida de material de primera necesidad que se centralizó desde **Fuentespalda** y la coordinó su farmacéutico, originario de **Car-**

**caixent**, y con la colaboración de la **Comarca del Matarraña**. En esta ocasión, también se ha gestionado a través de esta localidad y con la implicación de AMPAs y CRAs. **Azucena Manero**, de la AMPA de Fuentespalda, agradecía la gran implicación de la población, "ha sido una pasada lo que la gente ha colaborado. Somos pueblos pequeños, pero entre todos hemos recogido mucho material y hemos puesto nuestro granito de arena".

En el **IES Matarraña**, con la coordinación de las AFAs, también han recogido material en este caso para Catarroja.

## La III TrailValderrobres bate su récord de participación con más de 450 'guerreros'

La edición de este 2024 contó con más personajes que nunca e incluso con la presencia de una catapulta



Alejandro Garulo y Carlos Jávega cruzaron la línea de meta de la 14k sobre el puente de piedra al unísono. R. Lombarte

➤ R. LOMBARTE / I. APARICIO

Malabares, fuego, batucada y calentamiento medieval. Cada edición de la **Trail Valderrobres** crece y sorprende un poco más. Una carrera teatralizada con cuatro modalidades distintas. **David Vidal**, de Matarraña Team, se coronó primero en la carrera larga, de 22 kilómetros, con un tiempo de 1:39:54. Mientras, en la 14k, **Alejandro Garulo**, del Trail Running Zaragoza, y **Carlos Jávega**, del Matarraña Team, atravesaron juntos la meta como muestra de deportividad con un tiempo de 01:10:02. "Somos amigos y queremos mostrar ese compañerismo. Además, Carlos está en la Escuela de Trail y quería mostrar un poco a los chavales que no siempre está el ganar, que también es importante el compañerismo en las carreras", apuntó Garulo.

Por su parte, **Marina Albesa** fue la ganadora de la carrera corta en categoría femenina, con un tiempo de 01:20:31, en un recorrido del que pudo disfrutar a muchos niveles. "Es muy corredora. Además, con las lluvias de estos días, el recorrido estaba embarrado y ha sido muy entretenido porque había que mirar donde pisabas". Asimismo, Albesa añadió que eso de que "sea una carrera temática le da un punto de festividad". Una carrera muy origi-



Un grupo de caballeros se encargó de marcar la línea de salida. R. Lombarte

nal y que permitía sumergirte en la historia de sus personajes. "He intentado coger una roca que me habían lanzado unos medievales. Me han disparado con un arco, he intentado salvar a una princesa. He intentado dar algo de juego, pero no me daba para todo", señaló Marina Albesa.

Más de **450 personas** han podido disfrutar de esta fiesta deportiva tan original en la que por primera vez había **MiniTrail** para corredores de 3 a 16 años. Así lo explicó **Javier Arias** desde la organización de la Trail Valderrobres. "Este año, junto con el **Matarraña Team** y **Km por un sueño** hemos impulsado las MiniTrail, y que en las que los corredores re-

ciben el nombre de **escuderos**. Como ya sabéis, cada carrera le concede un 'título' a los corredores. Finalmente, se han apuntado unos **45 chavales**, por lo que estamos muy contentos. Ha sido una bienvenida de la cantera del Matarraña impresionante". Arias también quiso agradecer la cantidad de voluntarios en esta edición. "Hemos superado récords. Se han apuntado **83 voluntarios** y se han disfrazado más de 50". Una fórmula entretenida y diferente de vivir esta Trail Valderrobres, puesto que "hace que todo el circuito sea **una inmersión temática** donde cada personaje tiene una historia y una acción distinta con los corredores".

# LA SELECCIÓN ARAGONESA LIDERADA POR SERGIO PUYO SE HACE CON EL 'TRIAL DE LAS AUTONOMÍAS' EN MADRID

EN LA CATEGORÍA ABSOLUTA DE CLUBS, EL TRIAL MATARRAÑA SE HIZO TAMBIÉN CON EL PRIMER PUESTO

► RUBÉN LOMBARTE

La **Selección Aragonesa** integrada por **Sergio Puyo, Jordi Sanjuán y Poldo Sillué** se ha convertido en la campeona del **Trial de las Autonomías** celebrado en la población madrileña de **Valdemanco**. En la previa, el piloto Sergio Puyo ya avanzó que irían a por todas y que el reto era regresar de Madrid con un podio. Y vistos los resultados, las cosas no podían ir mejor. Ahora bien. La victoria estuvo muy sudada, y **andaluces y catalanes** (segundos y terceros, respectivamente, en la clasificación final) se lo pusieron muy complicado. Pero el esfuerzo y la concentración bien lo valieron, y la Selección Aragonesa se ha convertido en **la nueva campeona** de un Trial de las Autonomías que hacía años que no se vivía. El equipo aragonés cerró un trial redondo, **casi perfecto**. Hicieron 2 únicos pies en la primera vuelta, y la segunda vuelta la pasaron sin penalización alguna. Por tanto, una victoria más que merecida. Al éxito de la Selección Aragonesa habría que añadir también la victoria en la **categoría absoluta por clubs**



La Selección Aragonesa, en lo más alto del podio en la localidad de Valdemanco. Federación Española de Motociclismo

que se llevó el **Club Trial Matarraña**. El club deportivo de nuestra comarca desplazó a Madrid un equipo muy competitivo y estuvo formado por **Raúl Guimerá** y los hermanos **David y Alejandro Millán**.

En una entrevista concedida a este medio, Sergio Puyo no escondió la satisfacción y la alegría

de regresar de Valdemanco con esta primera posición. "Fue espectacular y muy emocionante. Un trial muy trabajado. Sabíamos que podíamos ganar. Andalucía, Catalunya, Asturias y Aragón éramos las selecciones favoritas, y fue una competición dura". Aragón cerró la primera vuelta en una provisional primera posición,

pero con un único pie de margen de Andalucía. De ahí que en la segunda vuelta "sufrimos algo de presión y también de nervios. Pero los tres pilotos que representamos a Aragón creo que **lo gestionamos muy bien** y dimos una segunda vuelta perfecta", relató Puyo. Una Selección Aragonesa que vistió unos monos

especiales, e incluso tenía sponsors para la ocasión. A Madrid se trasladó buena parte de la familia trialera del Matarraña. **Mario Micolau**, vigente ganador de la categoría TR3+50 en Aragón, hizo de mochilero, y Sergio Puyo también destacó su gran labor. "Le tuvimos de escudero toda la carrera. Supo atemperar nuestros nervios, marcándonos muy bien los tempos y los pasos que teníamos que dar. Hizo una labor fantástica". La alegría en el podio lo decía todo.

Tanto a título individual como a título colectivo, Sergio Puyo cierra una temporada redonda. "Tengo el gusanillo del **Campeonato de España**, donde he hecho apariciones esporádicas. Pero ha sido una buena temporada". Hace escasas tres semanas en Andorra, Sergio Puyo revalidó su título de campeón de Aragón en categoría reina. Y ahora se hace con este Trial de las Autonomías, un título que tenía pendiente para poner en la vitrina de casa. Mención especial también en la categoría por clubs, que se llevó el Club Trial Matarraña, donde se demostró la solera que tiene nuestra comarca en el motor.

## VALJUNQUERA, LÍDER PROVISIONAL EN LA LIGA DE FÚTBOL SALA

► RUBÉN LOMBARTE

El guión de la presente temporada de **Fútbol Sala** poco (o nada) tiene que ver con lo que se escribió el pasado año. Y es que los equipos más discretos de la pasada campaña son los que más están dando que hablar este año. **Valjunquera** (el último clasificado el año pasado) es líder provisional de la liga 2024/25 tras ganar los tres partidos que ha disputado. **9 puntos** que valen una primera posición en solitario y un gran estado de forma que constataron en la última jornada ante **Mazaleón** (0-2). Envidiable también el inicio de temporada del **Pena-roja**, que después de jugar tres partidos suma 7 puntos y va segundo en la clasificación. En la última jornada no pasó del empate ante **Monroyo** en un partido vibrante y que tuvo una parte para cada equipo (2-2). Monroyo dominó la primera mitad y se adelantó en el marcador (0-2). Antes del descanso, el Pena-roja hizo el primero, y puso el empate en la segunda parte. Gracias a este empate, el Monroyo se sitúa en la cuarta posición, sumando 4 pun-



Fotografía del partido que protagonizaron el Pena-roja y el Monroyo. R. L.

tos. Por encima tiene al **Beceite**, que también ha hecho un gran inicio de temporada. En la última jornada superó al **Cretas** de forma contundente (1-4), y ahora mismo el Beceite es tercero con 6 puntos. El equipo solo lleva una derrota esta temporada. Fue en la primera jornada ante Valjunquera.

El último partido de la tercera jornada ligera lo protagonizaron dos equipos de nueva creación. Y el **Calaceite** sumó de manera contundente (0-7) sus primeros puntos ante **La Codoñera**. Una victoria clara que le sirve para escalar a la posición número 5. El Calaceite suma los mismos puntos que Mazaleón y Cretas (3 puntos). El último clasificado es La Codoñera, único equipo que disputadas tres jornadas no sabe qué es puntuar. De cara a la próxima jornada, que se vivirá en cuestión de días, La Codoñera buscará los primeros puntos contra el Beceite. El líder de la categoría, el Valjunquera, recibirá en la jornada 4 al Pena-roja con la primera posición en juego. Por su parte, Monroyo recibirá al Calaceite, mientras que Cretas jugará en casa ante el Mazaleón. **Guillem Miravete** del Valjunquera es el pichichi con **7 goles**.

# La Fresneda entra en el club turístico de Los Pueblos más Bonitos de España

Junto con Calaceite y Valderrobres, el Matarraña cuenta con tres municipios dentro de la asociación

► MARTA JIMÉNEZ

La Fresneda se incorpora a la Asociación 'Los Pueblos más Bonitos de España', junto con Valderrobres y Calaceite. Así se decidió en la XII Asamblea Nacional de esta asociación, que se celebró el pasado fin de semana en el municipio oscense de Aínsa. Este evento reunió a representantes de los 123 municipios que ya integran la red y que son reconocidos como destinos turísticos de calidad. "Pertener a Los Pueblos más Bonitos de España es un distintivo de calidad y un sello que sin duda atrae el turismo", indicó Manuel Blasco, consejero de Medio Ambiente y Turismo, que presidió el acto de clausura, en una jornada que compartió con el vicepresidente de la Diputación Provincial de Huesca, Ricardo Oliván, el alcalde de Aínsa, Enrique Pueyo, y el presidente de la asociación, Francisco Mestres.

Las nuevas incorporaciones se decidieron durante la asamblea,



El consejero, junto a los representantes de los pueblos aragoneses integrados en la asociación. NDM

momento en el que la comisión de calidad de la asociación evaluó las candidaturas presentadas por los pueblos aspirantes, valorando aspectos como la conservación de su patrimonio cultural, su entorno natural, su

singularidad y el compromiso con el turismo sostenible.

José Ramón Gimeno, alcalde de la Fresneda, recordaba que hacía años que el pueblo optaba a entrar en este club y finalmente ahora, después de años de tra-

bajo y esfuerzo nos han incluido". "A la comarca del Matarraña ya viene mucho turismo, pero esto va a ser un plus para atraer inversiones y seguir restaurando el casco", apunta el alcalde de esta localidad declarada conjunto

Histórico-Artístico por su rico patrimonio.

Este año la lista de pueblos se incrementa con 6 municipios más: Llerena y Jerez de los Caballeros (Badajoz), La Fresneda y Linares de Mora (Teruel), Berlanga de Duero (Soria) y Poza de la Sal (Burgos). Y en el Matarraña, con esta última inclusión suman ya tres pueblos, Valderrobres, Calaceite y la Fresneda. "Esto no solo va a ser bueno para la Fresneda, sino para toda la comarca, porque tener tres pueblos dentro de Los Pueblos más bonitos de España, es para presumir", reconocía orgulloso Gimeno.

Durante la asamblea los delegados de los pueblos integrantes participaron de sesiones de trabajo centradas en la preservación, digitalización y sostenibilidad de estos municipios. La asamblea es el principal encuentro anual de la asociación y permite a los miembros compartir experiencias y coordinar proyectos que impulsan el turismo rural.



## Asociación Protectora de Animales del Bajo Aragón



### ADOPCIÓN GATO

**NOMBRE:** Sasha  
**SEXO:** Hembra  
**EDAD:** 2 años  
**RAZA:** Blanca y atigrada

**HISTORIA:** La encontraron deambulando y buscando atención humana por las calles de Alcañiz. La llevaron a la protectora, pero nadie la ha reclamado.

**CARÁCTER:** Sasha está llena de amor. Es dócil, tranquila, cariñosa y tierna. Es una gata que prefiere la compañía humana a la de los animales, así que no le importaría nada ser 'gata única'.

**CONTACTO:**  
infoapap@gmail.com  
FB: @apapbajoaragon

## Pasatiempos / Sudoku

Este juego está compuesto por una cuadrícula de 9x9 casillas, dividida en regiones de 3x3 casillas. Partiendo de algunos números ya dispuestos en algunas de las casillas, hay que completar las casillas vacías con dígitos del 1 al 9 sin que se repitan por fila, columna o región.

5	3	8	2	9	6	1	7	4
4	6	1	8	7	5	2	9	3
2	7	9	6	1	4	8	6	5
7	5	4	9	8	3	6	1	2
6	9	2	5	4	1	7	3	8
1	8	3	7	6	2	5	4	9
8	1	7	4	2	9	3	5	6
3	4	6	1	5	8	9	2	7
9	2	5	6	3	7	4	8	1

9	5		3	7	4			
3				8	9			
8	7		2		3	5	6	
1			7			5	4	
	2		4		7	3	8	
7	5		9	8	3		1	
								5
4		1	8					3
	3	8		9		1	7	

Solución

radiomatarranya.com

**monfrey** TOLDOS Y LONAS

- lonas recolectoras
- remolques
- terrazas
- enrollables
- screen
- carpas
- impermeabilización de piscinas y cisternas

C/ Misericordia 14-16 Tif: 978 85 11 30  
44610 Calaceite(Teruel) www.toldosmonfrey.com

**CASAL MUNICIPAL D'ARNES** Desembre

**Diumenge 1 - Harold y el lápiz mágico - 17:30h** (1h 32min) +7 Animació  
**Diumenge 8 - El método Knox - 17:30h** (1h 54min) +16 Drama  
**Diumenge 15 - Las hijas del califato - 17:30h** (1h 34min) +16 Drama  
**Dimecres 25 - La gran escapada - 18:00h** (1h 36min) +12 Vellesa-drama  
**Diumenge 29 - Kraven - 17:30h** (2h) +18 Fantàstica-acció  
**Dimecres 1 - ELLI - 18:00h** (1h 27min) TP Animació **1 de gener**  
*El 5 i 6 de gener no hi haurà cine*

<https://www.facebook.com/casal.arnes>

Fuentespalda acoge el  
**III Ciclo Internacional de Órgano**



El acto tuvo lugar en la Iglesia Parroquial de El Salvador, en Fuentespalda. *Isabel Aparicio*

► ISABEL APARICIO

Este pasado sábado 23 de noviembre, el organista **Francisco Javier López García** deleitó a los asistentes con su actuación en la Iglesia Parroquial de El Salvador, en **Fuentespalda**, con motivo del **III Ciclo Internacional de Órgano**. Una cita que está organizada por el Instituto de Estudios Turolenses (IET), organismo de cultura de la Diputación Provincial de Teruel.

Al acto, al que asistió un buen número de personas, acu-

dieron además, diferentes representantes comarcales, entre ellos, **Fernando Camps**, presidente de Comarca del Matarraña y su vicepresidenta, **Nerea Caldú**, alcaldesa, a su vez, de Fuentespalda.

El organista abulense cautivó a un público muy entregado con piezas que datan desde el **s.XVI** hasta finales del **s.XVIII**. López explicaba que “vamos a escuchar a **Antonio de Cabezón**, una de las grandes insignias de la música de órgano”, con el tema ‘Pavana con su glosa’. Otro

de los temas que más gustó fue ‘Canditor alme siderunt’ de “una mujer compositora, **Gracia Bastista**”, de hecho, “es la primera obra que escribió una mujer en polifonía en toda Europa”.

En el repertorio de Javier López hubo espacio también para la representación aragonesa, con compositores como **Pablo Bruna**, **Gil de Palomar** y **Ramón Ferreña**. “No podía ser de otra manera”, afirmaba el compositor.

Respecto al instrumento musical, que data del s.XVII, y su

entorno, el músico comentó que “es un privilegio tocar este órgano, que es uno de los **instrumentos históricos más bonitos** que he tocado nunca, estoy emocionado”, además, la iglesia “tiene una **acústica maravillosa**”, destacando de nuevo que “es un instrumento para pasar una vida entera aquí haciendo música, porque es realmente hermoso”. Mientras que, respecto al Matarraña, aseguraba que “el viaje me ha encantado, porque la comarca es preciosa, Fuentespalda es maravilloso, es

un sitio que realmente nos ha enamorado”.

Por último, el organista quiso destacar que “en Portugal y en España, la música de órgano goza de muy buena salud”, son conciertos a los que “suele venir mucha gente”. De hecho, “vemos que ese trabajo que se empezó hace unos años de **poner en valor este patrimonio**, está dando sus frutos y la recompensa es eso, que cada vez tenemos más público y más diverso”, por lo que están, dice, “felices de ver los frutos de nuestro trabajo”.

C/ Tarragona, 1 · 44580 VALDERROBRES (Teruel) · T. 978 850 062 · F. 978 850 705 · guco@grupoarcoiris.com · www.grupoarcoiris.com